

Científicos y universidades piden amparo a Bruselas - La Vanguardia - 29/09/2017

Científicos y universidades piden amparo a Bruselas

El bloqueo de Hacienda afecta a fondos de proyectos europeos

JOSEP CORBELLA
Barcelona

Representantes de 60 instituciones científicas y universitarias de Catalunya han informado a la Comisión Europea de que el bloqueo financiero impuesto por el Ministerio de Hacienda es "una amenaza a la actividad académica y de investigación, incluida aquella financiada con recursos de la Unión Europea". Por ello, solicitan a Bruselas "una respuesta para ayudar a revertir esta situación extrema y singular en la UE".

Los científicos temen que las medidas de control financiero impuestas por Hacienda se mantengan a largo plazo, minen la competitividad de los centros de investigación y abran la vía a desmantelar el sistema de I+D catalán.

Catalunya recibió el año pasado 242 millones de euros de la UE para proyectos de investigación. Una parte de estos fondos son para proyectos internacionales coordinados desde Catalunya, por lo que requieren transferir fondos a investigadores de otros países.

Estas transferencias, al igual que otros pagos ordinarios de universidades y centros de investigación, están paralizadas desde el jueves 21 de septiembre.

La decisión de solicitar el amparo de la Comisión Europea fue acordada el mismo 21 de septiembre en una reunión convocada de urgencia en una sede de la Universitat Pompeu Fabra a la que asistieron unas 50 personas. Entre ellas, la mayoría de rectores y directores de centros de investigación.

Después de aquella reunión, la

Associació Catalana d'Entitats de Recerca (ACER) y la Associació Catalana d'Universitats Públiques (ACUP) enviaron una carta conjunta a dos altos cargos de la Comisión Europea. Por un lado, a Carlos Moedas, comisario de Investigación, Ciencia e Innovación, del que dependen los fondos del programa Horizon 2020 (H2020). Por otro, a Jean-Pierre Bourguignon, presidente del Consejo Europeo de Investigación (ERC, por sus iniciales en inglés), del que dependen los proyectos financiados por esta institución.

La carta recordaba que "los centros de investigación y universidades de Catalunya gestionan y coordinan muchos proyectos de H2020 y del ERC". Y denunciaba que "la situación amenaza las dinámicas de colaboración y pagos por parte de los coordinadores de los proyectos H2020 y detiene el desarrollo de las subvenciones del ERC". Por ahora, la Comisión Europea no ha contestado.

De manera paralela, el secretario de Universitats i Recerca de la Generalitat, Arcadi Navarro, ha contactado con la secretaria de Estado de Investigación, Carmen Vela, para que las medidas impuestas por Hacienda tengan el mínimo impacto posible en las instituciones científicas. La secretaria de Estado está adscrita al Ministerio de Economía, que dirige Luis de Guindos. Tras estos contactos, el Ministerio de Hacienda, que dirige Cristóbal Montoro, no ha relajado el control de los centros de investigación de Catalunya.

"Para ser competitiva, la ciencia debe ser rápida, flexible y continua. Las medidas que nos han impuesto atentan contra estos tres pilares", declara Tomàs Marqués-Bonet, director del Institut de Biologia Evolutiva (CSIC-UPF). "Si estas medidas se mantienen en los próximos días y semanas, serán muy dañinas. Perderemos competitividad de manera inevitable".